LA VIETNAMIZACION SE HA PERDIDO

■ L 7 de mayo de 1954 cayó en manos indochinas la fortaleza francesa de Dien-Bien-Fu: la guerra había terminado. Había terminado para los franceses, pero no para el pueblo indochino, que llevaba ya muchos años de lucha por la independencia y con enemigos muy variados, y que la iba a continuar. La victoria de Dien-Bien-Fu permitió la conferencia de Ginebra durante el mes de julio de 1954; Vietnam se dividió en dos —el Norte, independiente, con régimen comunista, dirigido por Ho-Chi-Minh, y el Sur, que permanecía en la Unión Francesa, con capital en Saigón—, pero estaban previstas elecciones generales en el plazo de dos años para la reunificación del país. La influencia francesa en el Sur se sustituyó rápidamente por la de Estados Unidos; llegada la fecha de las elecciones, Estados Unidos vieron que su resultado inevitable sería la reunificación bajo el régimen general de Ho-Chi-Minh, y las anulo. Comenzaba en ese momento la guerra del Vietnam, a pequeños pasos que irían magnificándose. Hoy puede hablarse de nuevo de guerra de Indochina: Camboya, Laos, son frentes de combate.

■N el aniversario —XVIII— de Dien-Bien-Fu, la cludad de Hué está prácticamente cercada, prácticamente a punto de caer. Puede haber sido ganada ya por los vietnamitas cuando aparezcan estas líneas, en el inevitable plazo mecánico que va desde su Redacción hasta la distribución del semanario. Puede ser larga su resistencia —la batalla de Dien-Bien-Fu duró tres meses— o puede finalmente salvarse, A la batalla de Hué se la atribuyen las mismas condiciones que entonces a la de Dien-Bien-Fu; si la antigua ciudad imperial (desde allí reinaron los emperadores de Anam) cae, la guerra habrá sido ganada. Se la ha dado carácter de batalla decisiva. Todo lo que se está haciendo ahora, por parte de los Estados Unidos, es para evitar su caída.

UE pueden hacer los Estados Unidos para evitar esta derrota? Es-cribo cuando en Washington está reunido el Consejo Nacional de Seguridad, que debe, se dice, tomar decisiones importantes. Estarán también tomadas, quizá en acción, a la publicación de estas líneas. Ahora todos son rumores: desde los de una intensificación de la guerra hasta la apertura de un nuevo frente diplomático de negociaciones. El Consejo Nacional de Seguridad se ha considerado, a veces, como el verdadero Gobierno de los Estados Unidos, y se reúne por lo menos una vez a la semana. Lo forman el Presidente, el vicepresidente, el secretavez a la semana. Lo forman el Presidente, el vicepresidente, el secretario de Asuntos Exteriores —Rogers, llamado con urgencia cuando se encontrába en Bonn—, el secretario de Defensa, el director de la Oficina de Planes de Urgencia (Office of Emergency Planning), el presidente del Comité de Jefes de Estado Mayor, el director de la CIA y el assente presidencial para asuntos de seguridad (Kissinger, quien personalmente reformó y dio más eficacia a las estructuras de este Consejo en 1969). Kissinger es, en realidad, quien domina este Consejo. Los diez comités que preparan los documentos de trabajo -cinco para asuntos exteriores, cinco para el interior- se centralizan en el «Planning staff» de Kissinger y se examinan luego en la . Review Board. que preside, antes de llegar al Consejo en si. Luego, la ejecución de las medidas adoptadas pasa por un comité de subsecretarios, que presidenta también Kissinger. Esto dibuja suficientemente la importancia de la figura de este asesor presidencial, que fue quien preparó la visita de Nixon a China, quien ha hecho

también su viaje secreto a Moscú y que acaba de realizar otro a París, donde se ha entrevistado con Le-Duc-Tho, enviado especial de Hanoi. Se atribuye al resultado negativo de esta entrevista la decisión de interrumpir otra vez las conversaciones de París y reunir con urgencia (Consejo Nacional de Seguridad. Es decir, que, según parece, la única respuesta posible que ha visto Kissinger a la situación actual es la de recrudecer la guerra. En efecto, el lunes se reanudaban los bombardeos sobre el Norte —a una distancia de diez kilómetros de la capital, Hanoi—y se dice que hay numerosas medidas puramente militares a punto de ser tomadas. No todas se revelarán tras esta reunión del Consejo de Seguridad. Parece que pueda tratarse de una reescalada, a desarrollar según se vayan planteando las circunstancias.

LOS cinco puntos esenciales de la respuesta de Washington podrían ser éstos: bombardeos directos de Hanoi, Halfong y ciudades con fuertes núcleos de población; bloqueo por minas y por acción de navíos del puerto de Haifong, por donde llega el material soviético a Vietnam Norte; desembarco de soldados del Sur en territorio del Norte para obligar a los vietnamitas a salir del Sur y defender su propio territorio: intervención directa de los «marines» que se encuentran en los navios que patrullan en las costas vietnamitas; finalmente, utilización de bombas atómicas de las llamadas tácticas: reducidas, teóricamente limpias (es decir, exentas de contaminación y de radiaciones, condición esta que niegan que sea posible los científicos internacionales). El plan tiene el valor de que, verbalmente, no desmiente el plan Nixon, llamado de «vietnamización», puesto que no incluye la actuación en los frentes de la Infantería de nuevos soldados norteamericanos, excepto en el punto en que prevé el desembarco de «marines», pero, para ello, está previsto ya el pretexto; salvar las vidas de los ciudadanos norteamericanos que se encuentran en Vietnam. Dado que estos ciudadanos son en su inmensa mayoría soldados, esta operación de soldados ayudando a soldados es lo que comúnmente se suele llamar refuerzo, pero que tomaría aquí este nombre de operación de socorro para salvar la cara.

Pin cuanto a los inconvenientes, son de primer orden. El primero es el de que no hay ninguna seguridad en la eficacia del plan, ni aún en el caso del empleo de la bomba atómica: los bombardeos, llamados «convencionales», que se están realizando son de tal magnitud que superan a los atómicos tácticos. Y, sin embargo, no han conseguido detener la ofensiva ni impedirla. El segundo gran inconveniente es el de las relaciones internacionales, especialmente con la URSS y con China. Se dice que China advirtió ya a Nixon y a Kissinger que estaba dispuesta a intervenir directamente en Vietnam, con soldedos de Infantería, si los Estados Unidos aumentasen sus contingentes o intervinieran directamente en operaciones de tierra. La Unión Soviética puede verse directamente envuelta en el bloqueo por minas o por navíos del puerto de Haifong: la visita de Nixon a Moscú tendría que ser interrumpida. En cuanto a la posibilidad del empleo de pequeñas bombas atómicas, aparte de su posible ineficacia en ese terreno, que antes hemos señalado, está el escándalo interior y el internacional que seguirían a esos bombardeos. La superstición atómica está lo suficientemente bien asentada en este mundo como para que no se tolerase fácilmente su empleo en esta ocasión.

Soldados survietnamitas —muchos de ellos ya sin armas— y algunos civiles huyen de Quang Tri hacia Hué por la carretera número 1.



e. haro tecgien



El enviado especial de Hanoi, Le-Duc-Tho, a su llegada a Orly, es cumplimentado por la señora Nguyen Thi Binh, jefe de la Delegación del Goblerno Provisional Revolucionario (izquierda), y Xuan Thuy, jefe de la Delegación Norvietnamita (centro).

Y está, como factor esencial, no sólo la posición personal del Presidente Nixon a seis meses de las elecciones presidenciales, sino la de todo el partido republicano. Un error grave -¿y qué decisión no es un error en estos momentos?- podría hacer perder la Presidencia a Nixon, y su control del país y en cierta forma del mundo al poderoso grupo republicano. Se ha dicho también que una de las decisiones que Nixon habría tomado este fin de semana —decisiones que debería aprobar el Consejo Nacional de Seguridad- sería la de repetir la aventura de Johnson: renunciar deliberadamente y explícitamente a su reelección y conducir la guerra del Vietnam libre de esas trabas electorales. Los dos personajes son muy distintos y en situaciones distintas: Johnson estaba viejo, cansado y gastado, carecía ya de ambiciones políticas, estaba desahuciado por su partido. Nixon, en cambio, está lleno de ambiciones, y las tenía al alcance de la mano hasta que comenzó la ofensiva de Vietnam. Su única posibilidad sería la de arriesgarlo todo: ganar la guerra por todos los medios posibles antes de las elecciones —y, por lo tanto, ganar las elecciones y asentar un poder republicano durante una larga época— o perderla y arruinar a su partido con él. La otra opción sería la de una negociación abierta, una reanudación, disclocho años después, de las negociaciones de Ginebra, en el mismo punto de partida en que se interrumpieron los acuerdos: un alto el fuego general, un período de pacificación con un Gobierno provisional unita-rio y unas elecciones generales. Pero aún quedaría vivo el problema de Camboya, donde las fuerzas revolucionarias avanzan cada día, y el de Laos, donde se combate cada vez con más fuerza.

N O parece posible, hoy, que haya más salidas a la situación que una negociación franca y abierta. En la línea de la negociación no pueden admitirse, evidentemente, los ocho puntos, redactados en forma de preguntas, que el embajador Porter ha planteado en París a sus interlocutores vietnamitas, preguntas que falsean totalmente el problema. *¿Están ustedes dispuestos —era la primera de esas preguntas— a discutir las medidas necesarias para la desescalada mutua del conflicto y, específicamente, discutirían ustedes las medidas necesarias para poner fin a la invasión que están realizando y retirar sus tropas al Vietnam del Norte? No mientras el tipo de óptica que comporta esta pregunta no desaparezca, no será fácil abordar una negociación. Está claro que para Vietnam del Norte no hay ninguna invasión, sino una guerra civil, y que Vietnam del Norte y Vietnam del Sur no son dos países distintos, sino uno solo. «Vietnam os uno —decía el primer ministro de la República Democrática, Fan-Van-Dong, en unas recientes declaraciones a un períodico francés, "La Depeche du Midi", de Toulouse—; la nación vietnamita es una e indivisible. La división artificial de nuestra patria se ha realizado por la agresión del os Imperialistas americanos, que han saboteado la reunificación del Vietnam prevista por los acuerdos de Ginebra de 1954 y que se obstinam desesperadamente en imponer por la fuerza su dominio necolonialista en el Sur». Entre la diferencia de estas dos ópticas está esta cuestión.

A batalla de Hué, los acuerdos posibles del Consejo de Seguridad en los Estados Unidos como respuesta a esa batalla y a su resultado previsto son etapas trascendentales en la larga guerra del Vietnam, pero quizá no sean tan decisivas como se está diciendo en estos momentos. La guerra continuaría en cualquier caso. Que la haya perdido ya Salgón es un hecho conocido desde hace tiempo: la vietnamización ya no existe, se ha perdido. El problema está ahora entre Estados Unidos y Vietnam, y sólo una negociación coherente puede terminarlo.

LOS VIEJOS MITOS

SECRETO UNIDAD

Ramón Serrano Súñer fue a los funerales de San Ginés por el alma de Benito Mussolini y se encontró casi solo. ¿Dónde estaban los mussolinianos de antaño? Lo cuenta en un artículo en «ABC». «Ni viejos, ni nuevos, ni auténticos, ni pastichistas». ¿Por qué? «Es que las virtudes más ciertas e indiscutibles del Duce no son ahora de reconocimiento conveniente —oportuno— por parte de los ausentes». Personalmente debo decir que Mussolini me pareció siempre una figura horrorasa y qué estoy muy poco dispuesto a encontrarle alguna virtud; y aún añadiría que la política del señor Serrano Súñer me causaba, en su tiempo, una considerable inquietud. Pero en este momento siento admiración por Serrano Súñer: es un hombre de lealtades en una época en que nadie quiere ser leal, its leal a si mismo! Un solitarlo en tiempo de Iránsfugas, un ético en tiempo de Iráns

Encuentro, otra vez en la semana, el nombre de Serrano Súñer al pie de una carta. Pero es Serrano Súñer Polo, el hijo del viajo mussoliniano consecuente. Es una carta circular, y la firma como sercetario interino del Colegio de Abogados de Madrid. Se dice dispuesta a acoger las peticiones «fundamentadas» de los colegiados, excepto aquellas que fueron previamente publicadas por «los órganos de difusión», a las cuales atribuye el deseo de sembrar la desunión (1). Singular excepción. Rara afirmación. ¿En razón de que haya sido publicado en la prensa, en las revistas? ¿Qué concepto tienen los autores de la carta de lo que son los medios de difusión, la prensa, la opinión pública?

Aparecen en estas expresiones dos viejos mitos inquietantes: el de la vida secreta de las corporaciones y las instituciones y el de la unidad como valor absoluto. En casi todos los países —España, entre ellos— hay leyes, disposiciones o decretos que amparan los secretos oficiales. Pero la misma idea de secreto oficial está, clertamente, limitada. El Tribunal Supremo de los Estados Unidos dio la razón al «New York Times» y al periodista Jack Anderson por la publicación de los llamados «Papeles McNamara», documentos que se referían a la guerra de Vietnam. Ahora se acaba de cogceder el Premio Pulitzer al libro que los reproduce. El secreto de Estado, el

(1) -... Solamente atenderá las peticiones fundamentadas (...), rechezando de pleno las que previamente se hayan facilitado a los órganos de difusión con evidente intención de desconcierto y desunifor». Carta circular de la Secretaria del Ilustre Colegio de Abogados de Madrid, 19 de abril de 1972.

secreto oficial, el embargo de noticias o de opiniones que compro-metan la seguridad nacional es, mientras el mundo sea lo que es, aceptable en lineas generales, aunque debiera poder ser discutido en casos particulares con la honestidad y la objetividad con que lo hizo el Supremo en el caso de los documentos del Pentágono, Pero lo que dificilmente puede aceptar-se es que instituciones de carácter público, profesional, gremial o de otra indole busquen la oscuridad y el secreto para sus discu-siones. Menos aún que, por el he-cho de haber sido publicadas, algunas propuestas se invaliden o se excluyan. El señor Del Valle Iturriaga, decano del Colegio, so-lidario de la carta del señor Serre-no Súñer Polo, ha dado una conferencia de prensa que los medios de difusión han recoglido —como es lógico— ampliamente. El señor Del Valle Iturriaga muestra así que reconoce el valor de la prensa. Sería insólito que reconoclase ese valor sólo para sí mismo y no para los que hacen figura de oposición a su Junta de Gobierno. ¿O es que las intenciones que muestra en esas declaraciones el señor Del Valle Iturriaga serán, a tenor de la circular, excluidas ·de plano»?

El otro mito presente es el de la unidad. La unidad en las grandes agrupaciones, incluso en las que tienen entidad nacional, es una fuerza básica, fundamental; muchas veces para definiria hay que acudir a sus elementos primigenios. Por ejemplo, todos los abogados han estudiado Derecho y han terminado su carrera; todos los abogados se ponen al servicio de la Justicia y consideran la idea de Justicia como superior. Todos los abogados so apustan a unos procedimientos, respetan unas leyes establecidas. Todos están unidos en esas ideas básicas —y algunas más— y, dentro de ellas, son iguales todos los abogados son iguales, pero hay algunos más iguales que otros... La unidad, trátese de abogados o de periodistas o de cualquier otra entidad, es una función básica, pero nunca debe ser una función instrumental. El mito de la unidad parece consistir en que todos estén unidos con. El que disiente, rompe la unidad. Y el que rompe el secreto, rompe la unidad y el secreto debe estar excluido...

Viejos vicios... Vicios, diríamos, mussolinianos. Son resablos de otros tiempos que, ya se está viendo, no son éstos. És triste que la iglesia de San Ginés estuviese vacia a la hora de los funerales por Mussolini; es una deslealtad y es admirable la presencia de los que aún le recuerdan y le albergan en su buena memoria. Pero es triste también que algunos de los vicios totalitarios que Mussolini contribuyó a expandir. (-Dentro de veinte años el mundo será facista o estará facistizado∗, decía Mussolini antes de la guerra: ¡qué razón tenia!) aparezcan aún, se acuda aún a ellos. ■ POZUELO.